

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.
EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.
El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario, en un tomo.
Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continua el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE. — Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos

La escuela laica ante las doctrinas católicas

El laicismo y el patriotismo

Es indudable que los sentimientos grandes y puros hablan al alma con elocuente voz; que son estímulos legítimos de la vida y que tienen alguna misión que cumplir. Y no puede dudarse de que el patriotismo es uno de los grandes amores que exaltan el espíritu, que arrastra a toda clase de sacrificios, y que es indiscutible su razón de ser porque se impone irresistiblemente. Así lo hemos considerado siempre y lo hemos demostrado en nuestras publicaciones, señaladamente en un extenso artículo que acogié muy benévola *El Liberal*, de Madrid, a pesar de las diferencias que se separan de su política, y en el que contestaba a las doctrinas de un gran novelista ruso, del célebre Tolstoi, que consideraba el patriotismo como un sentimiento anticristiano y opuesto a la fraternidad humana; que es lo mismo que suponer que la independencia de la familia, su esfera privativa, pugne con las relaciones armónicas de todas las demás esferas sociales; cuando el amor tiene sus gerarquías y sus diversas manifestaciones, de más a menos y de menos a más; pero todas ellas deben responder a un fin práctico y todas ellas obedecen a su estímulo privativo; porque el amor no es la impresión simpática que tiene el espíritu para desaparecer súbitamente, sino el sentimiento que se produce en el alma por espontánea fuerza ó por causas complejas de las que son factores la sensibilidad con sus emociones estéticas, la inteligencia con su reflexión, y la voluntad con sus acuerdos; es decir, que el verdadero amor es resultado del concurso triado de esas tres facultades del alma; y así es el patriotismo; ese sentimiento que brota espontáneamente en nuestro ser, y que al formar conciencia de su misión, nos saciamos briosamente con el acuerdo, extasiándonos ante su grandeza, y estimulándonos a los mayores sacrificios para tributarle el culto que merece.

Es, pues, el patriotismo, ese amor soberano al país en que nacimos, que por raza, por lenguaje, por tradiciones, por religión ó por otros motivos nobilísimos todos hemos sufrido las mismas vicisitudes históricas y estamos llamados a idénticos destinos bajo una bandera que miramos como el pabellón bajo cuya tutela se conservan nuestras glorias. Es, pues, el patriotismo el resultado purísimo de nuestros grandes sentimientos, que brota de móviles tan legítimos como las creencias religiosas, el amor a la familia y todos los afectos generosos que son la savia del corazón; y ese sentimiento tiene su misión que cumplir porque es el escudo diamantino del honor y de la independencia del país en que nacimos. No hay, no puede haber patriotismo donde no hay amores puros, pero concretos, muy concretos, y nunca en el estéril y dilatado campo de un vago cosmopolitismo. Por triste que haya sido nuestra vida siempre recordamos el ayer con emociones tiernísimas, siempre encontramos algún rayo de luz para nuestro pasado, algún encanto de los días que fueron, aun cuando sea el encanto dulce y misterioso de la melancolía.

No se concibe la existencia humana sin recuerdos que la acompañen, sin ilusiones que la abriguen, sin esperanzas que la alienten; y la patria es el escenario seductor de tales y tan legítimos estímulos del corazón.

El patriotismo es la fuerza de cohesión que une los elementos nacionales para constituirse en un Estado que los ampare y defienda, es el que define y fortifica sus relaciones recíprocas, es quien con el amor que despierta garantiza su independencia y la integridad del territorio. Suprimase el patriotismo y no habrá pueblos, ni naciones ni sociedad, porque los derechos que no se definen se ultrajan, los intereses que no se defienden se arrebatan. Pero para que haya patriotismo es preciso que haya grandes amores, amor a Dios, amor a la familia, amor al prójimo en las diferentes relaciones que los unen más ó menos, es decir, que se requieren grandes creencias, afectos puros y acrisoladas virtudes; que no se encuentran ni pueden encontrarse en quienes como los laicos prescinden de la religión y desdénan ó combaten la idea de la familia; discuten ó ultrajan las restricciones necesarias del derecho natural, se oponen a la codificación, y en definitiva, con protestas más ó menos francas ó encubiertas, defienden la anarquía, ó sea la disolución social. Como es posible que con las doctrinas del laicismo se conserve y propague el sentimiento supremo del patriotismo? Lo hemos dicho ya y lo hemos visto confirmado en la práctica; la Revolución y el patriotismo son dos términos antagónicos; porque la Revolución, tal como hoy se entiende, es enemiga de Dios, de la familia, del orden social. No se concibe que el incrédulo, el materialista, sea capaz de abnegarse completamente y de sacrificar todos los intereses que le ligan al mundo y hasta su vida por la defensa de la patria; porque bajo tales influencias no puede sentir el patriotismo, y por lo tanto, deja indefensos los fueros sagrados del orden religioso y la independencia del país, excitando la codicia de otros pueblos para que lo ultrajen, lo atropellen, lo degraden imponiéndole su yugo tiránico. La impiedad mata el corazón, la indiferencia religiosa hiela el alma, y el vicio agosta las fuentes de la vida. Y es induda-

ble que la impiedad, la indiferencia religiosa y el vicio son inherentes a la escuela laica, que carece de creencias y es ajena a las virtudes que embellecen la existencia humana y garantizan el orden social. No hay, no puede haber patriotismo en quien no vea en la Patria sus creencias más sagradas, su familia, sus amores más puros, sus recuerdos, sus esperanzas, todo lo que le engrandece y eleva su alma; y por el contrario, el que siente en lo más íntimo de su ser la luz divina de la fe, el que cree en Dios y a Dios aspira, el que recuerda con deleitosa fruición el sencillo culto de la modesta aldea, las prácticas piadosas del hogar, la tosca cruz que se levanta sobre humilde fosa, y todo, en fin, lo que nos dice que somos tristes desheredados pero que llegaremos a la tierra prometida; ese, ese es capaz de verdadero patriotismo, es decir, el que conoce, el que siente, el que practica las doctrinas católicas.

Por eso el problema candente, la lucha en que hoy estamos empeñados los católicos contra los laicos, no puede resolverse en cuanto al patriotismo, sino reconociendo que es incompatible con el laicismo y perfectamente armónico con el catolicismo.

JUAN CANCIO MENA.

Sobre los conciertos

Bajo este título, me dirige dos cuartillas un distinguido amigo, persona cultísima y muy respetable y respetada.

Lo que dice mi distinguido comunicante tiene importancia, no solamente por el contenido de la manifestación sino por ser manifestación suya.

En los organizadores de los conciertos pesará, sin duda alguna, tanto como el contenido de estas cuartillas, la consideración de que su autor es un abonado, y creo que abonado á palco.

Dicen así las dos cuartillas: «No quiero usar la palabra propia para expresar lo que en mi ha producido la lectura, en un periódico local, de las causas que nos van a privar de escuchar en los próximos conciertos a nuestro querido paisano el insigne músico don Juan de los Rios, que me han producido pena».

Pequeñas debilidades, pasioncillas de algunos organizadores y cooperadores de los conciertos (personas cuyo nombre ignoro y no me importa) impidan que el público que paga aplaudiera a un artista querido que no cobra, y esto lo hacían músicos navarros, aficionados navarros y al músico navarro más eminente que hoy tenemos.

Las empresas se deben al público y cuando éste solo ve egoísmos y se entera de que por él no se hacen ni pequeños sacrificios, las empresas se arruinan.

Pequeño sacrificio me parece deponer actitudes poco gallardas y que nunca debían adoptarse por ciertas gentes!

Es preciso que si Larregla quiere, toque en los próximos conciertos incondicionalmente. De lo contrario... yo por mi parte dejaré de acudir y algunos otros seguirán mi ejemplo.»

Fiesta benéfica

Para las Cantinas escolares

En el cinematógrafo A. B. C. del Ensanche, que se inaugurará hoy, el beneficio que se obtenga es destinado por la empresa a aumentar el fondo de las Cantinas escolares.

Es seguro que el cine A. B. C. estará hoy completamente lleno de público, que el fin á que se destinan los ingresos no puede ser más laudable.

El programa de películas será escogido. De una manera tan noble abrió sus puertas este cine que merece llenos todas las noches.

PELICULA LOCAL

Un lector de El Eco me escribe pidiéndome que hable algo acerca de los vendedores de caramelos que atosigan á todo el mundo en el paseo.

disfraces que solamente son propios de Carnaval. No voyais haciendo sonar desagradables pitos, latas, etc., ni gritando, ni vociferando, ni formados como reclutas, ni cogidos por los brazos, porque estas son cosas propias de niños, no de jóvenes, como vosotros. Si en ello sienten alguno un verdadero placer, anecho campo tiene fuera de puertas donde podrá divertirse inocente y económicamente sin molestiar á nadie. Sobre todo de noche no estorbéis el sueño de los demás porque hay gentes más jóvenes y más viejas que vosotros, que tienen perfecto derecho al descanso.

No os emborrachéis pero menos aun porque es más necio, os hagais los curdas sin estarlo.

No hagais nada de lo que no haceis durante el resto del año porque sabéis que no está bien hacerlo.

Los que os han instigado á estos excesos haciéndoos creer que eso consistía en la alegría y la animación de las tradicionales fiestas os han engañado y han perjudicado á toda la población, porque vosotros, exceptuando estos días, demostráis una cultura digna de cualquier capital de Europa y única y precisamente en ellos en que tantos forasteros vienen, dais motivo para que lleven de vosotros y de todo Pamplona un concepto poco elevado y hasta cierto punto injusto.

Por último, divertíos cultamente cuanto podáis, porque para vosotros son las fiestas.»

Ahora, como final, vaya una noticia desagradable. El inteligente é intrépido aviador Mr. Garnier, tuvo ayer un nuevo percance.

Mr. Garnier realizó el sábado magníficos vuelos. El domingo a la mañana no pudo continuar las prácticas porque el tiempo no lo consintió. Durante toda la mañana no cesó de llover.

Por la tarde tampoco pudo volar porque aun cuando no llovió constantemente, no nos abandonó el viento un solo segundo.

Ayer, muy de madrugada, pudo elevarse, y se elevó varias veces, á alturas muy considerables de 50, 60 y hasta 100 metros, evolucionando sobre el campo de aviación y tierras próximas con admirable seguridad.

Serán próximamente las siete cuando hallándose Mr. Garnier a una altura considerable tuvo la desgracia de que una ráfaga de viento ocasionara la caída del aeroplano, desde unos 20 metros.

Cayó la máquina de cabeza, picando en el suelo con gran estrépito. Todo el aparato sufrió desperfectos, siendo los más importantes la rotura de la hélice y la del motor.

Mr. Garnier saltó del percance milagrosamente ileso. En el campo de aviación se hallaban, además de Mr. Jean, cuñado del aviador, y de su inteligentísimo mecánico Vicente, los señores Irurzun (D. Juan), Ciga, Viscor y Arrieta (don Lucio).

En el automóvil del señor Irurzun vino monseñor Garnier á Pamplona, y al medio día marchó á San Sebastián.

Los daños que ha sufrido el aeroplano son de importancia. Mr. Garnier, que se proponía darnos una fiesta de aviación en Pamplona, no podrá satisfacer sus deseos.

Ahora recompondrá el aparato y volverá á Pamplona á continuar sus experiencias dentro de un plazo de 15 ó 20 días.

Es muy de lamentar este incidente después de unas pruebas tan admirables.

De todas suertes felicitemos á Garnier por haber salido ileso de este accidente.

La cogida de Bombita

Indudablemente el simpático diestro de Tomares, cuyo último percance, tanto de todas veras lamentamos, tiene «mala pata» cuando de las corridas de Pamplona se trata. El último año que toreó en esta plaza, dejó impresión desagradable á causa de su poca fortuna, y ahora, que se halla en el apogeo de sus facultades, que desde entonces se han asegurado prodigiosamente, la desgracia le hace caer herido ocho ó diez días antes de su presentación ante el público pamplonés.

Así ocurrió el año anterior; seguramente, y con harta sentimiento de todos ocurrirá así el presente, pues la calidad de las lesiones recibidas por Ricardo Torres toreando anteayer en Barcelona con «Minuto», son de aquellas que al parecer no dejan al diestro en disposición de torear hasta haber transcurre un número mayor de días del que falta para la celebración de nuestras corridas.

De nuevo surge, pues, para la comisión de Fomento el engorroso problema de las sustituciones.

¿Quién va á sustituir á Bombita en las cuatro corridas y la prueba?

Es de creer que en el presente año, Bombita obrará como en el anterior; con espíritu de concendencia que todos aplaudimos, y facilitará la tarea de la empresa en lo de hacer compatibles los gustos de la afición con las exigencias del cartel.

No se puede sustituir, á un torero de la talla de Bombita, con un solo matador para las cinco corridas, como así lo reconoció rápidamente Ricardo, el año pasado.

La cuestión está, pues, en que marchen de acuerdo la comisión y el famoso espada sevillano, y que, prescindiendo de lo estrictamente reglamentario, haya buenas corrientes de armonía para llegar á una solución satisfactoria.

Como base de esta, entendemos que se puede gestionar la presencia de Bienvenida y Manolete, dado que Gallito, Pastor y Regaterín es posible no quieran, hoy por hoy, actuar de sustitutos.

Bienvenida ya no es el mismo que vimos aquí hace dos años; ha aprendido mucho, se ha convertido en un torero bastante completo, y es el único en la actualidad que

mata toros recibiendo, y que se propone insistir en la noble tarea de volver á poner en uso ese modo de matar, el más hermoso y el más propio de los grandes matadores.

Manolete es también un torero muy vistoso, elegante y alegre, que dejó buen recuerdo en Pamplona, hace dos años; recuerdo que hubiera confirmado brillantemente el año último, de haber podido torear, pues todos recordarán, que herido y todo vino Manolete á Pamplona, solo animado de sus grandes deseos de satisfacer al público y á la empresa.

Este es nuestro parecer, que no queremos que se tenga en cuenta, mas que en aquello que coincida con la mayor suma de aficionados y los intereses de la plaza de Pamplona.

Exámenes en la Misericordia

Ayer se celebraron los exámenes en la escuela de la Casa-Misericordia. En representación de la comisión de Beneficencia asistieron los concejales pertenecientes á la misma don Nicasio Temiño, que presenció los exámenes desde que comenzaron hasta que terminaron, don Luis Ochoa de Oza y don Fernán Sabiza.

Ocupó sitio de preferencia el virtuoso culto sacerdote, Fiscal de la Curia eclesiástica don José Climent y presenciaron los exámenes, además del celoso Capellán de la Casa don Pedro Iraragi, y del digno Administrador don Nicolás Irarregui varias distinguidas personas y algunos individuos de las familias de los asilados.

Duraron los exámenes desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde. Todos los niños probaron más que suficientemente conocimientos muy sólidos en materias tan importantes y complicadas como la Aritmética, la Gramática y la Geometría.

Resolvieron los niños problemas de regla de tres, complicados; demostraron un verdadero dominio de la Gramática en sus cuatro partes; leyeron en prosa y verso muy bien.

Dos niños leyeron cada uno dos estrofas de una fábula de Iriarte, que les fué señalada por el señor Climent, con exquisita corrección. Además presentaron planas excelentes.

Terminado el acto el celosísimo maestro don Carlos Esain leyó una memoria en la cual daba cuenta á la comisión municipal de Beneficencia de su labor y de la conducta de los niños durante todo el curso.

El señor Esain elogió la bondad y aplicación de sus discípulos, expuso atinadísimas consideraciones acerca de los inconvenientes que ofrece sacar niños de la escuela antes de los exámenes, sin haber podido probar ante la comisión su aprovechamiento.

Cuando el señor Lopez Garcia, quedó sólo, se apeó del coche y entró en Barrecalle.

Un sujeto dió delante del gobernador un viva la República! y entonces el señor Lopez Garcia ordenó fuera detenido.

Al ser conducido por los guardias de seguridad á la Inspección, hubo pedreas. Desde un cantón próximo al Centro Radical, un individuo disparó cuatro tiros de revolver oculto detrás de un grupo de niños y mujeres, contra el señor Lopez Garcia.

El gobernador, sin inmutarse, aguantó los disparos, y cuando se convenció de que su agresor no disparaba más, sin duda porque se le habían terminado los proyectiles, intentó él mismo ir á detenerle; pero dicho sujeto se dió á la fuga seguido por agentes y guardias, sin que se le pudiera dar alcance ni saberse, quien sea.

Unos jóvenes declararon que dicho sujeto era moreno y llevaba sombrero hongo. Al ruido de las detonaciones, el teniente de seguridad había ordenado se diera un toque de atención y el público despidió inmediatamente.

El guardia de seguridad Felipe Garcia Gonzalez resultó herido en la cabeza, de contusiones, así como en el codo izquierdo.

Por la noche repitieron los desórdenes, con más graves consecuencias, después de la marcha de los santanderinos, que fueron entusiásticamente despedidos por sus correligionarios.

Un grupo de republicanos bilbaíno que salió de la estación siguió por el puente del Arrenal hacia Bidebarrieta y se detuvo ante el Centro Vasco.

Este grupo llevaba una bandera encarnada. El grupo siguió hacia Bidebarrieta y se detuvo ante la Juventud Vasca.

Desde el interior de la casa parece que se hicieron algunos disparos contra los grupos, sin duda ante el temor de que estos asaltasen el Centro.

El pánico que en la calle se produjo fué indescriptible, y la gente corrió por diferentes puntos.

En aquel momento, el gobernador iba á pasar por aquella parte, fué avisado por un guardia de Seguridad de lo que ocurría y le previno del riesgo que podía correr si avanzaba. Esto no obstante, subió á la Juventud Vasca, tomó declaración á los que allí había, y ordenó la detención del camarero Aniceto Arriaga.

Después pidió las llaves de dicho Circulo y en uso de sus atribuciones, lo clausuró, entregando las llaves al Juzgado.

Mientras esto ocurría, hubo en la calle pedradas, sablazos, garrotazos y no pocos heridos.

Casi simultáneamente se desarrollaba otro suceso más desagradable en la calle de Jardines.

También resultaron otros muchos heridos de bala y sablazos, que fueron curados en las Casas de Socorro.

El gobernador, ante la gravedad de tales hechos, ordenó que algunas parejas de la benemérita á pie y á caballo y fuertes retenes de guardias de seguridad vigilaran las calles de Bidebarrieta, Jardines y Nueva.

No se permitan grupos en dichas calles. LOS HERIDOS

En las Casas de Socorro fueron curados los siguientes: Policarpo Otaolaurruchi, de 24 años, vecino de Zorroza. Tiene una herida de 7 centímetros en la cabeza, causada de un sablazo.

Su estado es de pronóstico reservado. Felipe Garcia Gonzalez, de 37 años, guardia de Seguridad. Heridas contusas en la cabeza y codo izquierdo.

Tomás Bermejo, de 31 años, guardia de seguridad. Heridas contusas en la cabeza y frente.

Evaristo Berasaluce, de 24 años, escribiente, dos heridas de bala en el brazo. Su estado es de gravedad relativa.

Anacleto Larranaga, de 24 años, carpintero, herido contusamente en la mano izquierda.

Joaquín Berlanga, de 28 años, agente de vigilancia. Fuerte contusión en la ceja izquierda.

Domingo Rodríguez, de 55 años, jornalero, herida contusa en el parietal izquierdo.

Crisóforo Tomás, de 27 años, guardia de seguridad, fuerte contusión en el brazo derecho.

Agustín Arias, de 34 años, jornalero, fuertes contusiones y erosiones en el brazo izquierdo.

Tomás Ramiro, de 45 años, casado, jornalero. Herida contusa en la cabeza causada por un sablazo. Su estado es de gravedad relativa.

Isidro Benito, de 30 años, soltero; sablazo en la cabeza y tronco. Gravedad relativa. Conducido al Hospital civil.

Enrique Pérez, de 18 años, natural de Vitoria, soltero, rolojero, vecino de la calle de Ibañeta de Bilbao. Tiene un tiro en el omoplato. Su estado es muy grave. Se le condujo al hospital civil.

Los diarios de Bilbao dicen que á última hora, ó sea en la madrugada del domingo al lunes reinaba tranquilidad.

Sport vasco

En «Euskal Jai», Ucin y Perochena, azules, fueron en la tarde del domingo fácilmente vencidos por Olaitza y Pepe Murillo, rojos.

El dinero, desde un principio, se cotizó á la par, si bien con predilección por los colorados.

El partido careció de interés, pues desde un principio dominaron Olaitza y Pepe.

Estos, así como Perochena jugaron muy bien, y Ucin no estuvo lo acertado de costumbre.

Después otro partido de calle: Latasa y Marquina que jugaron muy bien, vencieron con gran facilidad á Machin y Saicedo.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL. Sumarios

Estella.—Por robo de dinero, sin procedado. Y Eslojo (S. 1910)

Tafalla.—Contra P. A. por lesiones. Señalamiento

Pamplona. Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Nemesio Larumbe, por lesiones. Defensor señor San

as escalas... 11 de Va... de don... errocarril... y trasbor... de Bar... de Mon... Combin... S. de Ali... Palmas, wife, para Alicante... y de Ca... y Ando... y Poo... á la ida... extensión... is flores... cetas del... más re... antes... buenas... oturas... res... ó... ciado

Martín. Procurador señor Abadía; declararán 6 testigos y 3 peritos. Tudela.—Otro ante el mismo Tribunal de la causa seguida contra Angel Custodio, por ejercicio de profesión, sin título. Defensor señor La Puente, procurador señor Iturbide; declararán dos testigos.

GACETILLAS

Como no podía menos de suceder, dadas las muchas simpatías que en esta capital contaba nuestro inolvidable amigo don Juan Tulié y Sarasivar (q. e. p. d.), los funerales de aniversario celebrados ayer mañana en la parroquia de San Lorenzo, constituyeron una elocuente manifestación de duelo, tan expresiva como la que motivó su prematura muerte.

Sirvan estas evidentes pruebas de cariño a la memoria del finado, para que su desconsolada madre, hermana y demás familia encuentren el consuelo necesario que mitige en lo posible la pena de verse separados del ser querido.

Un periódico local recoge el rumor de que unos camarileros tratan de comprar las hermosas y antiquísimas colgaduras de terciopelo grana que lucen los balcones de la Casa Consistorial en las grandes solemnidades las cuales, según los técnicos son de valor por su calidad y de gran mérito por la venerable antigüedad que cuentan.

El rumor, con visos de mucha certidumbre, hasta el punto que en el ánimo de algunos señores concejales existe el propósito de aceptar los ofrecimientos tentadores que se han hecho, ha provocado gran disgusto y contrariedad en la opinión.

Nosotros, desde luego, nos oponemos en absoluto a que el Ayuntamiento se despoje de esas colgaduras que han merecido los honores de joyas artísticas como lo demuestra el hecho de quererlas adquirir a altos precios unos camarileros.

Hemos sabido con sentimiento el fallecimiento del digno e ilustrado médico de Urraul-bajo don Alfredo Castellano, que gozaba en aquella comarca de generales simpatías.

Su muerte ha sido muy sentida. Descanse en paz y reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

En la Audiencia comenzaron ayer las oposiciones a la plaza de Relator vacante en la misma. Practicó el ejercicio durante una hora el opositor don Luis Acuaróni.

Constituyeron el Tribunal los señores de la Sala de Gobierno compuesta del presidente de la Audiencia señor Fernández de la Mora, el de Sala señor Prada y el Fiscal de S. M. señor Ramírez de Arellano.

A pesar de haber llamado el presidente al resto de los opositores, que pasan de veinte, ninguno compareció. Hoy serán llamados por última vez, y si no responden, se les dará por renunciados.

Como el opositor señor Acuaróni venía desempeñando el cargo interinamente, ha sido declarado incompatible para ejercerlo desde ayer, y ha sido designado para la interinidad el secretario de Sala don Rafael García Valdés, que además ejerce interinamente el cargo de secretario de Gobierno y el de escribano de Cámara, o sea hasta tanto no se refunda con el de relator, para convertirse ambos en otra plaza de secretario de Sala.

No se habrá dado el caso en España de ejercer un señor cuatro cargos distintos a la vez, como estos días le ocurre al señor García Valdés.

Anteayer domingo el tiempo triston y lluvioso a ratos hizo que las afueras de la población no se vieran tan concurridas como otros días festivos.

Sin embargo, en los jardines de la Tacuñera durante el concierto musical hubo gran animación y concurrencia que duró hasta las nueve de la noche.

Ayer continuó el tiempo triston y amenazador de lluvia. Ha llegado de Madrid la distinguida señora doña Cayetana Galbete, esposa de nuestro amigo el distinguido médico don Miguel Gayarre. Sea bien venida.

Los alumnos que asisten a la escuela nocturna de Nazaret, tuvieron el domingo la despedida del curso con comunión general que tuvo lugar a las siete y media de la mañana en la capilla de las M.M. Ursulinas, administrada por el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Por la tarde en el Vínulo se les hizo la repartición de los premios, consistentes en ropas confeccionadas por las distinguidas señoritas que forman el Ropero de Nazaret.

Hasta 1º de Octubre no se reanudarán las clases. Ayer marcharon a Guethary nuestro estimado amigo el conocido industrial don Pedro Maisonnave y familia, con el fin de pasar ausentes las próximas fiestas, con motivo del luto reciente.

Los celosos inspectores de vigilancia de esta provincia D. Jesús Daina y don Sabino Laveaga realizaron anteayer domingo un excelente servicio, deteniendo a un sujeto indocumentado y sospechoso que acababa de realizar un robo en la Catedral. Lo sucedido fue lo siguiente:

Sobre las cinco y media de la tarde se encontraba en el interior de la Catedral un sujeto que infundió sospechas al portero del templo, el cual, al ver que aquél hacía rato se encontraba examinando una cajeta de limosnas, le hizo salir del templo y le entregó al guardia municipal Cibirriain, que se hallaba en aquel distrito prestando servicio.

El citado guardia hizo que le siguiera al detenido, pero éste, al ver que lo iban a encerrar en el Depósito, sin esfuerzo alguno, pues ni iba atado ni agarrado, comenzó a correr calle Compañía arriba, hasta que a unos 20 metros quiso la casualidad que pasaran por aquella calle, recorriendo la población, los dos citados inspectores, que se abalanzaron rápidos al fugitivo, a quien consiguieron sujetar, encerrándolo al poco rato en el Depósito.

Una vez en el Depósito, se le registró, encontrándole 16 pesetas en plata y 60 céntimos en calderilla en monedas pequeñas,

todas ellas impregnadas en una substancia pegajosa, de la que el citado sujeto se valía en la punta de una ballena, para ir sustrayendo las monedas.

Dicho sujeto se llama Fructuoso Lopez Colomina, de 41 años, sin profesión ni oficio, ni familia, que desde hace tres días se encontraba en esta capital, procedente de San Sebastián.

Se le recogieron también 12 pares de pendientes de plata y otros dos dorados, que dijo los llevaba para venderlos, pero cuya procedencia no explicó satisfactoriamente.

Se trata, pues, de un pájaro de cuenta, y su detención constituye un buen servicio, por el cual prodigamos todo género de plácemes y aplausos a los inspectores señores Daina y Laveaga, con la misma satisfacción que con pena censuráramos a los agentes de la autoridad en general, al ver la repetición de robos que quedaban en la mayor impunidad.

De Tafalla ha marchado a Panticosa nuestro estimado amigo D. Salvador Martínez.

Nuestro querido amigo y paisano don Vicente Frauca é Ibarra, Comisario de Guerra de 1ª clase, que presta sus servicios en Aranjuez, ha sido nombrado interventor del pósito de suministros y transportes de San Sebastián y Comisario de Guerra de la provincia de Guipúzcoa.

En el camarín de la Virgen del Camino contrajeron ayer matrimonio la bella y distinguida señorita Francisca Sario, de Jaurrieta (Salazar), con el rico ganadero del mismo pueblo D. Gabriel Recalde.

Bendijo la unión el virtuoso e ilustrado sacerdote D. Felipe Recalde. La novia vestía el traje típico del país y el novio de rigurosa etiqueta.

Asistieron a la boda numerosos y distinguidos invitados. En la fonda de la estación se sirvió un suculento almuerzo a los invitados, y al descorcharse el champán hubo brindis por la felicidad de los esposos, los cuales salieron al mediodía para Zaragoza, Bilbao, San Sebastián y otras poblaciones.

Reciban nuestra felicitación que extendemos a sus familias. El delegado especial de Hacienda de esta provincia ha dispuesto que se efectue el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas, en la forma siguiente:

Día 1.º de Julio.—Nóminas de Montepío civil, Jubilados, Tropa retirada, Remuneratorias y Cruces pensionadas. Día 2.—Jefes y oficiales. Día 4.—Montepío militar de la letra A a la L.

Día 5.—Montepío militar de la letra M a la Z. Día 6.—Todas las Nóminas. Los individuos de clases pasivas y sus apoderados deberán presentar en el acto del cobro la cédula personal del corriente ejercicio, sin cuyo requisito no podrá efectuarse el pago.

Grandiosos talleres de confección de ropa blanca. Mendoza sacursal Chapite 15. Adoración Nocturna.—Esta noche celebra la Sección Adoradora de Pamplona su tercer aniversario, su titular Virgen del Camino y la titular del turno de San Pedro.

Orden de la Vigilia: A las diez en punto presentación de la guardia, jura de bandera por los nuevos aspirantes, plática, Te deum e invitatorio solemne. La asistencia a dicha Vigilia es obligatoria a primera hora para todos los adoradores, pudiendo asistir cuantos fieles lo deseen.

Comunican de Acedo, que en la noche de San Juan tuvieron una acalorada reyerta por cuestión de unas enramadas los vecinos del pueblo de Mendaza, Castro Monton y Pascual Romero, que pasando de las palabras a vias de hecho, hicieron uso de armas de fuego que ambos llevaban, disparándose simultáneamente, cuyos proyectiles, produjeron al Castro una lesión grave y al Pascual una herida leve.

Ambos fueron asistidos convenientemente, quedando a disposición del Juzgado de Mendaza que conoce en el asunto. De Castellonuevo dan cuenta que a consecuencia de resentimientos anteriores, riñeron los vecinos de dicho pueblo Jacinto llincheta y Carlos Pelarica, resultando el primero con varias heridas de pronóstico reservado en la cabeza, que le produjo su contrario con un azadón.

El agresor fué detenido y entregado al Juzgado que instruye diligencias. Prim, Ortopédico EN PAMPLONA. Los días 8 y 9 de Julio en la calle Mayor número 65 piso 1.º recibirá este afortunado Ortopédico de la Clínica Prim, de Alsasua (Navarra) a cuantos deseen consultarle o adquirir los modernos Aparatos Ortopédicos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de las piernas, pies, tumores en las articulaciones. Piernas y Brazos Artificiales, fajas todo elásticas para el vientre, etc, etcétera.

Herniados Adaptación por su autor del conocido Braguero Prim, único desprovisto de correajes de entrepieña y que contiene reducida la hernia más voluminosa, permitiendo los trabajos más rudos, 25 años de éxito. Sus precios de 35 a 50 pesetas para mayores y de 15 a 25 para niños. 2830 J. 25 6789 J.

El Ayuntamiento del valle de Araiz ha acordado suprimir por este año las fiestas cívicas que los pueblos de Atallo, Azcarate, Uztégui, Inza, Arriba y Gainza celebran en honor a sus patronos San Juan Bautista, San Fermín, Asunción de Nuestra Señora, Natividad de Nuestra Señora, San Miguel y San Martín, limitándose únicamente a las funciones religiosas.

La Dirección general de Correos ha ordenado anunciar la subasta para la conducción del correo en coche de cuatro ruer-

das ó automóvil, entre Irurzun y Tolosa por Lecumberri y Betelu, por la cantidad anual de 2.500 pesetas.

La mis a Dirección ha aprobado el contrato provisional para la conducción del correo en coche de Lumbier a Uztarroz, por la cantidad de 7000 pesetas anuales, en favor de don José Alzueta.

De un corral que en las inmediaciones de Sesma posee el vecino y ganadero de dicha villa don Venancio Bea y Ayucar, sustrajeron noches pasadas diez ovejas, cuyo paradero, así como el de los sustractores, se ignora.

La guardia civil practica activas pesquisas y el Juzgado instruye diligencias. La benemérita de Isaba ha denunciado ante el Juzgado de Uztarroz a varios jóvenes, a los cuales les fueron ocupadas varias armas.

La de Vera y la de Lesaca han recogido dos escopetas a dos infractores de la ley de caza; y La de Sumbilla sorprendió pescando en el río Bidasoa, punto denominado «Linchaurdi» a un vecino de Santesteban, al cual se le ocuparon seis redes, cuerdas y regular cantidad de pescados.

Enfermedades de los ojos Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38, 1.º

Mañana festividad del Apostol San Pedro, la Asociación de Madres Cristianas celebrará en la iglesia de San Fermín de Aldapa solemnes cultos en la forma siguiente:

Por la mañana Comuniones generales en las Misas de 6 y 7 con acompañamiento de órgano y religiosos motetes. Por la tarde a las 7 exposición de S. D. M. Rosario, ejercicio propio y gozos. Predicará el M. R. P. Francisco Navel, Consultor General de los Misioneros.

Los notabilísimos artistas acróbatas equilibristas que trabajan en el cine Belloch «The Wital's» siguen siendo la admiración del numeroso público que a diario les aplaude frenéticamente por sus difícilísimos trabajos.

Son dos artistas que han alcanzado un indiscutible éxito. Estos días son los últimos de la temporada de este acreditado cine, que a diario exhibe películas nuevas.

Por fuerza de carabineros de esta Comandancia se verificaron los días 22 y

23 del actual las aprehensiones consistentes en dos bultos que contenían azúcar con peso bruto ambos de 78 kilogramos, como igualmente un paquete de géneros y una caja de azúcar con peso de 9 kilogramos.

Urberuaga de Ubilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas, especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Préndanse memorias y guías, que se remiten gratis.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

VEASE EN CUARTA PLANA Información telefónica del domingo

HA FALLECIDO: En Lumbier don Alfredo Castellano Saucá, médico titular de Urraul bajo. R. I. P.

Nuestra información

MADRID 27.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 27 (9 noche.) Regalos régios

En el expés de hoy ha llegado procedente de Madrid don Miguel Martínez Campos, teniente coronel de Húsares y enviado especial del Rey para hacer entrega de los objetos que regala S. M. a los jefes y oficiales del regimiento caballería Alfonso XIII.

Dichos objetos son los complementos del nuevo uniforme: dorman, cinturón, portapijamas, etc. La entrega se hizo a las once con toda solemnidad en el cuarto de estandartes.

El señor Martínez Campos, hijo del general del mismo apellido, ha visitado todas las dependencias militares de la plaza, haciendo de ellas muchos elogios. A las dos, los jefes y oficiales de Alfonso XIII han obsequiado con un banquete al enviado de S. M. en el hotel Quintanilla.

Regreso de tropas

Esta noche es esperado el resto de las fuerzas del regimiento de Guipúzcoa. Se les prepara entusiasta recibimiento. En la Audiencia

En la Audiencia ha debutado hoy el joven abogado don Manuel Nuñez de Arce, sobrino del poeta castellano y exministro del mismo apellido.

Guipúzcoa

San Sebastian 27 (9 noche) Más protestas

Además de las protestas elevadas al Gobierno por los Terciarios Franciscanos y damas católicas, esta noche tienen una reunión los elementos católicos, con el fin de enviar al presidente del Consejo una enérgica protesta contra las recientes Reales órdenes, relativas a las órdenes religiosas.

El disgusto que la conducta del Gobierno ha producido en toda la provincia, irá poco a poco exteriorizándose con mensajes de protesta. Ciclista ladrón

Esta madrugada se ha descubierto un robo en el velódromo de Atocha. Un joven de 13 años llamado Vicente Laruz, ya que no experto ciclista, por lo menos audaz ratero, ha llegado esta madrugada al almacén de bicicletas del velódromo citado, y fracturando la puerta de entrada se apoderó de una de ellas, pero cuando se disponía a montar vió que le perseguía un guardia municipal, y abandonando la bicicleta se dio a la fuga, siendo después capturado y puesto a disposición del Juzgado.

El tiempo

Hoy ha hecho un día de bochorno con tendencia a tormenta. Orcolaga ha telegrafiado diciendo que se tenga cuidado, pues se aproxima gran perturbación atmosférica del N. E.

Conflicto taurino De tal puede calificarse el que se le ha creado a la empresa de la nueva plaza de toros de Irún, con el desgraciado motivo de la cogida de Bombita ocurrida ayer en Barcelona.

Este diestro tenía que torear el miércoles festividad de San Pedro con Pepete, y se tropieza con la dificultad de no encontrar para aquel un sustituto de su categoría, porque todos los de primera fila tienen comprometida la fecha.

Los aficionados se muestran muy contrariados. El tiempo

Vizcaya

Bilbao 27 (10 noche.) Los sucesos de Bilbao

Los excesos de los radicales.—El muerto.—Otro herido agonizando. El tema obligado de todas las conversaciones es la sangrienta jornada desarrollada anoche al regreso de la romería organizada por los radicales.

Las censuras que se dirigen a estos elementos perturbadores del orden, son unánimes.

El Vaticano y España

Roma.—Un Obispo ha hecho las manifestaciones siguientes: «Las negociaciones entre el Gobierno de España y el Vaticano están de hecho rotas, y cuando esa ruptura sea oficial, se romperán también las relaciones diplomáticas.

La situación del Gobierno del señor Canalejas es difícil. Esperemos a ver cómo sale el Rey de ese paso, cuyo peligro apreciará en breve». Erre que erre

Ha sido dirigida a los gobernadores civiles de las provincias una circular en que se les apremia para que den cumplimiento a la Real orden relativa a los cultos de religiones contrarias a la del Estado. Actas pendientes

En el Congreso quedan por discutir 39 actas. El Mensaje

En el Senado comenzará la discusión del Mensaje en la sesión de esta tarde. El ministro enfermo

Un periodista ha visitado al ministro de la Gobernación y por él sabemos algunas noticias. El señor Merino ha experimentado un resaca.

El doctor Haertas le ha hecho un reconocimiento para ver si su estado es de carácter palúdico. El señor Merino se muestra deseoso de estar al corriente de la marcha de los asuntos políticos, y contrariado por la vida reposada a que tiene que sujetarse.

Defuncion

En el sanatorio de Rosario ha fallecido el médico militar don Angel Larva Cerero. Consejo de guerra

Barcelona.—En la cárcel de esta ciudad se ha celebrado Consejo de guerra para juzgar a Francisco Romero Rivas, procesado por levantar barricadas en el calle de San Rafael.

Fiscal ha pedido para el procesado la pena de reclusión perpetua; el defensor ha abogado por la absolución. Regreso de Calbetón

Barcelona.—En el vapor «Miramar» ha llegado el señor Calbetón y, sin detenerse, ha marchado del muelle a la estación del ferrocarril, donde ha tomado asiento en el rápido para Madrid. El día del presidente

El señor Canalejas ha despachado con el Rey sin llevar ningún documento a la firma. El jefe del Gobierno ha almorzado en el oialcio de la infanta Isabel con el presidente electo de la Argentina señor Sanz Peña.

Por la tarde asiste el señor Canalejas primero a la sesión del Senado y a la del Congreso, después. Constitución del Congreso

Cree el señor Canalejas que el Congreso podrá quedar definitivamente constituido el jueves ó el viernes de la presente semana. Ecos palatinos

La comisión de jefes y oficiales que estuvo en la República Argentina ha visitado hoy al Rey, al cual han explicado detalladamente su estancia en Buenos Aires y las delicadas atenciones y obsequios que los argentinos tuvieron para con los representantes militares españoles.

La comisión de jefes y oficiales que ha cumplimentado a don Alfonso iba presidida por el general señor Benítez Parodi. Al banquete que en el palacio de la infanta Isabel se ha celebrado en honor del señor Sanz Peña, han asistido los Reyes, muchos generales, Grandes de España, etc.

Una comisión de jefes y oficiales de artillería, el senador señor Becerril y el diputado don Martín Sanchez, han invitado al Rey a asistir a la inauguración del monumento a los inmortales Daoiz y Velarde, en Segovia. Don Alfonso ha prometido asistir, a cuyo efecto se trasladará a Segovia desde San Sebastián, pues en aquella fecha se hallará la corte en la capital de Guipúzcoa.

El Rey aprovechará el viaje para entre-gar los reales despachos a los nuevos oficiales de artillería. Manifestación para el domingo

Esta noche se ha reunido el comité de coalición republicano socialista para acordar la forma en que se celebrará la manifestación que preparan para el domingo.

El problema religioso

La respuesta del jefe del gabinete a la protesta de los prelados, dice que el Gobierno respeta sus sentimientos, pero no cree en que al Gobierno le acechan responsabilidades, ni que sus deberes hayan de sufrir quebranto porque el espíritu del pesimismo denuncie sobresaltos y alarmas.

Añade que la obra por el Gobierno emprendida es de prudencia y tolerancia, no pudiendo decirse sin injusticia, sea un sendero engañoso que conduzca al abismo. Repite que no hay humillación para el espíritu católico de los españoles en las últimas reales órdenes.

Termina la contestación diciendo que en el Senado se podrá discutir el asunto, y rechaza respetuosamente la afirmación de que el Gobierno descuida el bienestar del proletariado, atendiendo preferentemente a la cuestión religiosa. La situación del Gobierno

Lo que dice un liberal En todas partes se habla con preferencia de la situación en que se encuentra el Gobierno respecto de la llamada cuestión religiosa.

Acerca de este asunto decía hoy lo siguiente un exministro liberal: Preocupa en todas partes la actitud de los elementos anticlericales, que alientan al Gobierno para que no retroceda en el camino que ha trazado en su programa radical, sin tener en cuenta que el principal deber de todo jefe de Gobierno es afianzar las instituciones, conteniendo todo movimiento contrario al sentimiento general de la nación.

Toda tolerancia en tal sentido es perniciosa y en tanto las leyes y las costumbres no se modifiquen, toda tentativa de avance fracasará, como fracasará el Gobierno si persiste en complacer a los anticlericales restando fuerzas a quienes constituyen el sostén de lo que la Constitución declara invariable.

La caída del señor Moret (añade el exministro arriba aludido) apareció justificada ante los ojos de los elementos sensatos, por sus tendencias desfavorables al afianzamiento del trono y por el temor de que sobreviniera un rompimiento de relaciones con el Vaticano; pero ahora resulta que la minoría republicana es casi tan numerosa como lo sería si hubiese seguido gobernando el señor Moret, y el problema religioso continúa tan invariable ó más que antes.

Así se expresaba esta tarde el exministro liberal.

Premios toreriles

Los votos del público que ayer asistió a la corrida de toros han dado el premio de 1.000 pesetas para el mejor banderillero a Morenito de Valencia...

La dinamita en Buenos Aires

Dicen de Buenos Aires que en el teatro Colón durante el segundo acto de la comedia que se representaba fué arrojada al patio de butacas una bomba de dinamita.

La alarma fué tremenda. No hubo centenares de desgracias porque el público acertó a guardar mucho orden en la salida del teatro.

Hay siete heridos a consecuencia de la explosión. De ellos, dos están en estado gravísimo.

En el ministerio de Estado se ha recibido un cablegrama que confirma esta noticia.

La policía ha practicado centenares de detenciones.

La constitución del Congreso

Se tenía pensado comenzar la discusión del Mensaje en el Congreso el jueves, pero la extensión que han tenido las discusiones de los informes sobre las actas de Tudela y Puigcerdá será causa de que se retrase este día.

Está convenido entre los señores Canalejas, Maura y Moret que sean aprobados íntegramente todos los informes del Supremo.

EL ACTA DE TUDELA

Se pone a debate el informe sobre el acta de Tudela, en el cual propone el Tribunal Supremo la nulidad de la elección y que se prive de representación en el actual Congreso a dicho distrito.

Para impugnar ese dictamen, usa de la palabra el señor Salaberry, quien comienza su discurso diciendo que es difícil, dada la constitución de este Congreso, que puedan los diputados salir airoso en la defensa de las cosas justas, como lo es el pedir la proclamación del señor Saenz, diputado por el distrito de Tudela, puesto que triunfó legalmente.

Además, añade el señor Salaberry, ahí enfrente no hay una mayoría propiamente dicha, sino una conglomeración de grupos entre los cuales no existe unidad de criterio.

El señor Dangello interrumpe diciendo: Aquí todos somos liberales demócratas.

Continuando el señor Salaberry, protesta contra las ofensas que han sido inferidas a Navarra por el Gobierno, y por las ofensas que también han dirigido los jefes de las minorías al Tribunal Supremo, aunque (añade) todo eso es ridículo ante el país. (Campanillazos.)

Comenta el señor Salaberry el manifiesto del señor Guardiola, diciendo que en él no hablaba más que de su caja de caudales y de sus fincas.

Dice que el señor Guardiola entró en Tudela en un landó, llevando a su derecha al gobernador de Navarra y acompañado de un exrepublicano de Pamplona; y en seguida se dirigió a depositar 75.000 pesetas para gastos electorales.

El señor Armiñan interrumpe al orador diciéndole que modifique el léxico.

El señor Salaberry: Los liberales no pueden darnos a los tradicionalistas lecciones, porque vosotros desde esos bancos calificados de Isabel II de mala hora. (Aplausos de los carlistas e integristas.—Campanillazos de la presidencia.)

Prosiguiendo el señor Salaberry, dice que el señor Saenz obtuvo en el distrito de Tudela una mayoría de 158 votos, y no se registra en ningún acta parcial de escrutinio protesta alguna.

Afirma que el candidato ministerial se dedicó a la compra de votos, como puede probarse, y que el informe del Presidente de la Audiencia de Pamplona es un cúmulo de errores.

Comenta el hecho de que los amigos del señor Guardiola afirmaban, días después de la elección, que hubo compra de votos; pero tal afirmación no aparece fundada más que en el rumor público, sin prueba alguna.

En cambio consta en el expediente, que días antes de la elección los dependientes de la fonda en que estaba hospedado el señor Guardiola, cambiaron por encargo de este señor billetes del Banco por valor de varios miles de pesetas.

Lee telegramas que los apoderados del señor Guardiola dirigieron al presidente del Consejo de ministros felicitándole por la anulación de la elección, y acusa a esos apoderados, que eran delegados del gobernador de la provincia, de haber cometido toda clase de ilegalidades.

Preguntó al Sr. Ruiz Vallarino, ministro de Gracia y Justicia, si hay medio de averiguar qué hizo el presidente de la Audiencia de Pamplona con las actas de escrutinio de las elecciones efectuadas en Cintruénigo, Fitero y Corella.

Dice que la mayoría participa de la poca fé que el Sr. Moret siente por este régimen parlamentario, cuando ha habido necesidad de que el Tribunal Supremo se encargase de informar sobre las actas; y termina con un párrafo elocuente, lamentando que se mezcle a dicho alto Tribunal en las luchas electorales.

El Sr. Saenz

El diputado proclamado Sr. Saenz defiende su elección.

Ocupa la presidencia el Sr. Aura Boronai.

El Sr. Saenz dice que no debe confundirse la acción del Supremo que es puramente y simplemente de administración de Justicia con la de las ponencias que solamente deben intervenir como Tribunales políticos.

A continuación relata detalladamente su elección exponiendo infinidad de datos.

Afirma que no ocurrió nada anormal, que no hubo la menor protesta ni la más insignificante coacción durante la votación. Verificóse el escrutinio, y entonces los amigos del Sr. Guardiola, al ver á éste derrotado hicieron todo lo posible porque se anulase la elección, inventando sobornos.

Después censura el informe dado por el presidente de la Audiencia de Pamplona.

Actas del Senado

La comisión de actas del Senado ha informado en sentido favorable á la admisión de los señores Melgares y Bahía.

También ha informado favorablemente las peticiones de varios títulos que reclaman puesto en la Cámara por derecho propio.

Tiene en estudio las peticiones en el mismo sentido de los señores Arzobispo de Burgos, almirante Viniegra y marqués de Cubas.

El señor Merino

Esta noche se ha agravado el señor Merino.

En las Cámaras Congreso

Da principio la sesión de esta Cámara á las tres y diez minutos.

Preside el conde de Romanones y hay excesiva concurrencia lo mismo de diputados que de público.

En el banco azul están los señores Burrell y Ruiz Valarino.

Se entra desde luego en la orden del día, y son aprobados varios dictámenes favorables á otras tantas actas, quedando en consecuencia proclamados los que en ella aparecían electos.

Se pone á debate el informe sobre el acta de Puigcerdá, en el cual se propone la nulidad de la elección.

Ese informe es impugnado por el señor Ventosa.

El conde de Pinofiel

Defiende la elección por lo que se refiere al señor Guardiola, y censura la campaña realizada por los carlistas, que se empeñaron en presentar al señor Guardiola como una especie de Barrabas. (Risas).

(Los carlistas y los integristas interrumpen gritando).

Dice que el distrito de Tudela tuvo como representante en las Cortes á un republicano radical y después á un liberal.

El señor Saenz—dice—fué llevado en calidad de hombre rico.

El señor Soriano.—¿De dónde fué llevado?

El conde de Pinofiel afirma que el señor Saenz proponíase ser diputado á fuerza de gastar dinero.

Lee luego un informe dado por el consejero de un círculo carlista del distrito, que dice que fué llevado al círculo mucho dinero, aunque no sabía para qué.

El día de la elección había muchos electores en el círculo aquel esperando al señor Saenz, y como este señor no se presentó, los electores fueron á las tres y media á votar por el señor Guardiola, cosa natural—dice—porque todos eran liberales. (Grandes risas).

Después cuenta, entre grandes risas de la Cámara que al enterarse numerosos electores que se hallaban en un círculo liberal, de que los carlistas pagaban á 4 duros el voto salieron hasta por los balcones para llegar antes.

Afirma que si el señor Saenz llegara á sentarse en el Congreso, veríase asediado, y muy comprometido para atender á las peticiones que le harían los muchos electores que le votaron desinteresadamente.

Dice que el señor Guardiola es católico apostólico romano, tiene oratorio en casa, y sus hijos se educan en los Jesuitas.

—El señor Soriano.—¡Vaya un pájaro! (Grandes risas).

Afirma que el señor Guardiola cuenta en el distrito con el apoyo de todos los liberales.

Habla luego de campañas realizadas por el clero contra el señor Guardiola. Dice que un sacerdote dijo, desde el púlpito, que el señor Guardiola tenía conchabos con los masones, pues asistía á una logia en Madrid, y que tuvo participación en los sucesos de Barcelona. (Risas).

El señor Soriano: Esa misma campaña hicieron los carlistas en Valencia contra el señor Puig Boronet. Ya hablaremos de eso.

El conde de Pinofiel termina con estas manifestaciones: Dentro de un mes ó de cinco años, que es la vida legal de estas Cortes (Risas) el señor Guardiola se presentará nuevamente á luchar por el mismo distrito; y tengo seguridad de que saldrá triunfante; porque allí van dominando las ideas liberales, y somos los más. No haremos lo que los carlistas, que, siendo los menos, quieren triunfar en perjuicio de los más. (Risas).

Después habla el ministro de Gracia y Justicia, defendiendo al presidente de la Audiencia de Pamplona y al juez de Tudela.

Rectifica el señor Salaberry sustentando cuanto ha dicho antes.

También rectifica el conde de Pinofiel. Pide la palabra el señor Saenz. (Grandes rumores.—Campanillazos).

Restablecido el silencio, habla el señor Saenz muy brevemente.

Los carlistas piden votación nominal, y el señor Senante que se vote por partes: primero sobre la nulidad de la elección, y después sobre el castigo de dejar sin representación al distrito.

Así se hace y resultan acordadas la nulidad de la elección por 109 contra 12 votos y la privación de representación por 77 contra 16.

El señor Quirós defiende el informe sobre el acta de Tudela y el ministro de Gracia y Justicia defiende al Supremo.

Por 108 votos contra 16 se aprueba el informe.

Sin debate son aprobados los informes sobre las actas de Vich, Castellersols y Sueca, siendo proclamados los Sres. Bosch, Ferrer y Vidal y Mencheta, respectivamente.

El acta de Yecla es impugnada por el señor Iglesias.

Los republicanos piden votación nominal, así se hace y el informe es aprobado.

Se leen algunos dictámenes para mañana y se levanta la sesión á las ocho y quince minutos.

Senado

Preside el Sr. Montero. Animación en escaños y tribunas.

Comienza la discusión del Mensaje.

El conde de Esteban Collantes apoya dos enmiendas. Examina las dos últimas crisis, la de Maura y la de Moret. Dice que la promesa sigue sin explicársela, pues el día antes de producirse el Sr. Maura declaró ante el Parlamento la estabilidad del gobierno y hablaba de la responsabilidad en que incurren los gobiernos por dimitir á destiempo.

¿Qué pasó después para abandonar el poder? pregunta el orador.

Es preciso aclarar, añade, por qué Maura aconsejó la venida de Moret, cuando lo conceptuaba peligroso para la patria.

La caída del señor Moret, dice, determinó la demasiada preponderancia que daba á los republicanos, facilitándoles medios electorales.

Protesta de que se diga que la crisis de Moret fuera anticonstitucional, porque precisamente la Constitución faculta al rey para nombrar y sustituir ministros.

Analiza el incremento obtenido por los republicanos diciendo se debe únicamente á las luchas intestinas de los partidos monárquicos, reflejadas entre Moret y Maura; este declarando al primero hostilidad implacable; aquel cogiéndose del brazo de los republicanos.

Aconseja que desaparezcan las discordias y los antagonismos, teniendo presente lo hecho por Cánovas y Sagasta para afirmar la Monarquía.

Cree que España no es tan ingobernable como se supone.

Termina diciendo: Dignense satisfacer los gobiernos las necesidades del país; cesen de politiquear; dejen las clases obreras de servir de reata á los empresarios de motines; ayuden todos á que viva la paz y llegaremos á la regeneración. Si las clases directoras no siguen este criterio, España no tardará en sufrir las consecuencias.

BOLSA DE MADRID

Table with market data: Cotización oficial comparada, Dia 25 Dia 27. Includes items like Deuda perpetua, Idem fin de mes, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 84'50; el Id. Próximo á 00'00; los francos á 7'20; las libras á 27'01; el amortizable á 100'30. París 85'70.

MENCHETA.

Madrugada

Los republicanos Madrid 28 (2 madrugada). En la reunión que anoche celebraron caracterizados republicanos en casa del doctor Esquerdo, acordaron celebrar manifestaciones de protesta el domingo en toda España contra la invasión teocrática que amenaza á España. La convocatoria la redactará el señor Galdós. A la manifestación asistirán mujeres.

MENCHETA.

Isaac y Macía

PINTORES Gran surtido de papeles pintados de las mejores fábricas extranjeras, dibujos en todos estilos. 5 Ciudadela 5.—Pamplona. 30—1 (a)

Venta de lanas

EN OCHAGAVIA Con sujeción al pliego de condiciones que obra en mi poder se hallan de venta en esta villa unas mil arrobas de lana de oveja y cordero churros procedente del último esquilaje y perteneciente á varios vecinos. Se admiten proposiciones hasta el día 6 de Julio próximo inclusive, las cuales habrán de hacerse por escrito en pliego cerrado dirigido al que suscribe. La apertura de los pliegos se hará el día 7 de Julio próximo en el domicilio del suscribiente en Ochagavía á 25 de Junio de 1910.—Patricio Miquelciz. 3—1

El trillo Balbuena

DE ACERO Es el mejor sistema que se conoce, lo prueba los numerosos encargos que se reciben diariamente y la importante exportación que se hace de ellos. Pedir catálogos á su autor y constructor Angel Balbuena, en las ventas de Burlada (Navarra), y á sus representantes, en Lumbler á don Higinio Irigoyen, en Estella á don Ramon Sanz, y en Marcella á don Prudencio Palacios. 10—1 (a)

Ovejas gordas

Se venden ovejas gordas para pique. Informará Diego Mina, en Pamplona. 6—1

Colocación

La desea un joven de 15 años muy dispuesto tanto para una oficina como para dependiente de comercio, muy buenas referencias. Informarán colegio Huarte Hermanos. 3—1

Sirviente

Se desea un joven ó una mujer para servir en la Magdalena, casa letra G. G. 3—1

Dentista de SS. MM.

Para economía Gonzalez Vera é hijo, Mayor 10, 2.º. Consulta gratuita. —1

Gran Hotel Deva

con magníficas vistas al mar; confort moderno; cocina selecta; garage. Proprietarios: Barreta Hermanos. 28 20 4 8 12 18 6—1

LA SIEGA El mejor bravant "Bajac," Enorme beneficio para los agricultores. Este año presenta esta casa la atadora New-Plano Jones con nuevos carros y reformas para estos terrenos. PRECIO: 1.300 PSETAS. La competencia se presenta con verdadera garantía y es el modelo de la Internacional Hanwester Company de Chicago que fabrica la Deering-Mc. Cormick-Champión, &, &, advirtiendo que la New-Plano-Jones cuesta algo más que las otras por sus perfeccionamientos. En todos los países se venden á 1.000 francos y por eso esta casa completa á los que venden á 1.500 pesetas. Millares de atadoras vendidas en todos los países y cientos en España y Portugal. Hilo á precio de coste. Fundición Arrieta PAMPLONA Esta casa es la única de la región que posee grandes talleres de construcción, fundición y depósitos. Lleva hechas millares de instalaciones en España y Portugal. —10

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA. Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Succursales y vice-versa. Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos en pesetas efectivas á la vista con interés de 2 p. 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

Cofres de alquiler Atención al trillo Gorcoán CON PATENTE DE INVENCION No fiarse de palabras á las obras, laboradores. Público se hizo el anuncio de jugarse 500 pesetas y el trillo el año 1909 en los periódicos de Pamplona «El Diario», «El Pensamiento» y EL ECO DE NAVARRA, al cual nadie se atrevió á aceptarlo. ¡Laboradores! ¿os creéis de palabras de propagadores de otros sistemas ¿dudaréis lo que con obras se justifica? Buenos podrán ser todos los trillos, pero hora es que os convenzáis de que el sistema Gorcoán es sobre todos los conocidos hoy en España. Para más datos y pedidos dirigirse á don Lázaro Erro, Pamplona y á su constructor don Julian Marco, en Barasoain (Navarra.) 8—7

Compañía navarra Abonos Químicos Capital social 1.600.000 pesetas Grandes fábricas en Pamplona SUPERFOSFATOS Nitrate de sosa.—Cloruro y sulfato de potasa.—Kainita.—Sulfato de amoníaco.—Escorias de desfosforación.—Sulfato de cobre y azufre. SE PREPARAN ABONOS COMPUESTOS Para pedidos y contratos dirigirse á la Administración de la Sociedad calle Nueva, número 20, 1.º Pamplona. —23

Baños de Arnedillo Aguas termales cloruradas sódicas sulfatadas bromuradas con litio y rubidio notablemente radiactivas. Temperatura constante 52º 50c. Los baños se toman desde 20º en adelante, según prescripción facultativa. Las aguas de ARNEDILLO son las mejores para curar el reumatismo en todas sus formas y localizaciones, gota, ciática, artritis, esclerosis, sífilis secundaria y terciaria, exartritis gastro-intestinal, luxaciones, contracturas musculares, anquilosis, fracturas mal consolidadas y heridas por armas de fuego abiertas ó mal cicatrizadas, y en general en las de todo traumatismo importante. Los baños se emplean con gran éxito en aplicaciones locales, y las estufas no tienen rival en parte alguna. Del examen comparativo de la mineralización, de los más importantes establecimientos termales, resulta que Archena tiene en un litro de agua gr. 3,530; Dax 1,091; Alhama de Aragón 0,741; Fitero menos de 1 gramo; Montemayor 0,267 y ARNEDILLO 7,835, siendo por consiguiente las más mineralizadas. Viaje á la estación de Calahorra.—Telégrafo y dos correos diarios.—Grandes reformas en el Hotel del Bañero. MEDICO DIRECTOR: EXMO. É LTMO. SR. DR. D. EDUARDO MENEDEZ TEJO

Hojalateros Se necesitan de 20 años en adelante con buenas aptitudes. Dirigirse á R. Laforgue, Mayor 53. 2—1

Nodriza Hay una casada, de 38 años de edad y leche de cuatro días que desea criar en su pueblo. Informará don Martin Baquedano, calle de San Nicolás nums. 42 y 44. 3—2

Cocinas Económicas Los mejores sistemas y más modernos en el Almacén de hierros de F. ARIZTI YABEN, Paseo de Sarasate, 26 15—11 (a)

Venta DE FINCAS EN LECUMBERRI Se halla en venta una casa de moderna construcción. Se informará en la Notaría de don Juan Miguel Astiz. 6—2

Nodriza Casada, de 28 años de edad y nueve meses de leche; para criar en su casa. Informará el señor Cura de Azanza (valle de Goñi.) 4—2

Venta de tierras Se venden dos campos de 4.000 metros cuadrados cada uno en el camino de Vista Alegre y otro de 4.000 frente al Hospital de Barañain y otro de otros 4.000 en el camino del Cementerio; el que desee comprarlos juntos ó separados, puede pasar calle San Lorenzo número 33 piso 1.º Pamplona. 30—22

Ovejas gordas para pique. A partir del lunes estarán de venta en los nuevos mataderos, desde 1'50 kilogramo. Quien las desee puede recurrir á Narcise Echeverría, San Lorenzo 33, Pamplona. 5—

Lana La Junta de Abastos de esta villa celebrará subasta de la lana que posee del último esquilaje consistente en unos 2.000 kilos ó sean 150 arrobas, el día 1.º de Julio próximo á las once de la mañana bajo el tipo y condiciones que en el acto se leerán. Arriajona 23 de Junio de 1910.—Por acuerdo de la Junta, Bernardino Iturbide, secretario. 4—3

Arriendo de yerbas EN OLZA Se arriendan las de este término por tres meses á contar de 1º de Julio á 30 Septiembre inclusive. Para informes dirigirse al Alcalde don Antonio Amézqueta. x 4—2

Operario de carpintería Se desea un operario de carpintería, bien por meses ó por años. Para informes, dirigirse á José María Gomez, en Píllillas. 4—4

Los trillos mecánicos Teré verdaderos de discos acero fueron la nota saliente del concurso de pruebas de trillos verificado en Palencia en Septiembre último, obteniendo la más alta recompensa. Pedir catálogos ilustrados á su autor y constructor Fernando Teré, Biurrún-Campaña (Navarra), mt s. —32

Información telefónica

DEL DOMINGO

Madrid 26 (6 y 11 noche).

El señor Canalejas

El presidente del Consejo ha pasado el día en el campo.

Regresó por la tarde, y nos dijo que no había ninguna noticia de interés.

El señor Saenz Peña

El presidente electo de la República Argentina señor Saenz Peña estuvo esta mañana en Palacio visitando oficialmente a los Reyes.

Hizo la presentación del introducido de embajadores.

La entrevista duró tres cuartos de hora. El Rey expresó ante el señor Saenz Peña su profundo agradecimiento por las atenciones que se han dispensado en Buenos Aires a la infanta Isabel.

Por la noche se ha celebrado en Palacio el banquete en honor del futuro presidente de la República.

A derecha e izquierda del Rey sentáronse respectivamente la Reina madre y el Sr. Saenz Peña.

La banda de Alabarderos interpretó el himno nacional argentino y la Marcha real al comenzar el banquete.

Los colegios franceses

En el circo de Pricé se ha celebrado hoy el festival organizado con motivo del reparto de premios a los niños de los colegios franceses.

El circo estaba completamente lleno, figurando entre el público numerosas y distinguidas damas.

Repartió los premios el Embajador de Francia, que pronunció un elocuente discurso.

Desbarajuste

Insístese en que los señores Cobian y García Prieto abandonan el Gobierno.

«La Mañana», órgano del señor Canalejas, dice, comentando estos rumores, que aconseja al señor Cobian que por patriotismo no abandone el Gobierno.

Refiriéndose al señor García Prieto, desmiente «La Mañana» estos rumores de dimisión, y dice que es absurdo pensar que pueda dimitir el señor García Prieto por no estar conforme con el criterio del Gobierno en la llamada cuestión religiosa, toda vez que él ha sido quien redactó las reformas anunciadas.

«Diario Universal» niega que el señor Cobian salga del Gobierno, porque sería absurdo pensar en un cambio de ministro de Hacienda cuando están pendientes de discusión fundamentales problemas económicos.

Las señoras católicas

El día de San Pedro se reunirán las damas madrileñas en la iglesia de los Jerónimos para celebrar una función de desagravio con motivo de la política que sigue el Gobierno en materia religiosa.

Consistirá la función en rezarse el Santo Rosario durante todo el día.

De varias provincias anuncian que se celebrarán funciones idénticas.

Batalla campal

En las cercanías de Villena tuvieron una batalla campal unos 14 mozos, de los cuales resultaron cuatro heridos graves.

Los diez restantes, están también heridos, aunque de menos importancia.

Notas militares

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy una lista de destinos en Administración.

Autorizando a los médicos militares que lo deseen, para que asistan al Congreso de médicos militares Rulurud.

Disponiendo que los jefes y oficiales pueden entrar con bastón y armas en los locales en que se emitan sufragios.

La vacante de brigadier que ha dejado el señor Obregon debe ser cubierta por el cuerpo de Alabarderos.

Ascenderá el coronel Calonge.

Cablegrama regio

El Rey ha dirigido un cablegrama al presidente de la República Argentina reiterándole las gracias por el recibimiento dispensado a la comisión que representó a España en las fiestas del Centenario.

Un banquete

La redacción de «La Mañana» ha obsequiado con un banquete al señor Barell.

Se pronunciarán discursos de adhesión al Gobierno.

Toros

Cogida de «Bombita»

Barcelona.—Al entrar a matar Ricardo Torres «Bombita» fué cogido y volteado por el toro.

Corrida en Madrid

El día ha estado nublado.

Con mucha concurrencia se ha celebrado la corrida a beneficio del Monte Pío de toreros.

Se ofrecían 1.000 pesetas de premio al banderillero que a juicio del público banderillease mejor, y otras mil al picador que mejor picase.

Primero.—Pastor estuvo regular, algo pesado.

Segundo.—Gallito hizo una buena faena.

Fuó derribado.

Dió una esteada buena y escuchó una ovación.

Tercero.—Regaterín estuvo regular, conquistando palmas.

Cuarto.—Manolete estuvo bien.

Quinto.—De Gama, en sustitución del de Perez de la Concha, fué fogueado.

Pastor se tiró a asegurar una baja y fué aplaudido.

Sexto.—Gallito demuestra miedo, y a la hora de matar se portó regularmente.

Séptimo.—Regaterín estuvo valiente y dejó una esteada superiorísima. O.ación.

Octavo.—Manolete estuvo muy valiente, y nada más que regular matando.

Al terminar la corrida los espectadores fueron dejando sus votos.

Premios toréuticos

La impresión general es que el banderillero premiado será Morenito y el picador Agujetas.

Los republicanos

La minoría republicana se ha reunido hoy en el Congreso, y ha facilitado a la prensa la siguiente nota oficiosa de la reunión.

«La minoría declara de conveniencia el que la opinión anticlerical se manifieste en toda España respondiendo a los alardes y provocación de los reaccionarios.

A los partidos que componen la conjunción les corresponde desarrollar la idea.»

Ampliando la nota oficiosa, diremos que se asegura que se trató sobre el debate que se planteará acerca de las negociaciones con el Vaticano.

Algunos mostráronse partidarios de esperar a la constitución del Congreso. Otros opinaron que el debate debe ser planteado enseguida.

Sobre este particular no recayó acuerdo.

Nuevo gobierno

Lisboa.—El señor Vilbenua no ha aceptado el encargo de formar gabinete, y se ha encargado de formarlo el señor Teixeira Souza.

El «Pluvioso»

París.—Dicen de Calais que ha sido llevado el «Pluvioso» al dique seco.

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA

En la calle de San Juan, número 12.

EL ECO DE NAVARRA

En la calle de San Juan, número 12.

Aguas y baños termales de Belascoain (Navarra)

De resultados maravillosos para la curación de la gota y el artrismo. Disuelven el ácido úrico y purinas, expulsando los cálculos y arenillas del riñón e hígado, y son inmejorables en la neurastenia y diabetes.

Balneario montado con todos los adelantos. Grandes mejoras en todos los servicios. Fonda por administración. Hospedaje económico para las personas pobres.

Médico-director: don José Muñoz

Pídase la memoria-guía del banista a la sociedad «Burlada-Belascoain», en Pamplona.

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiesorofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competenciado con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1881, se le concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla o flor de malva con el fin de curar la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTÍSIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de España, donde se completan las curaciones de las personas que padecen de estas enfermedades.

El Agua embotellado no pierde sus virtudes, aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

SOLUCIÓN COIRRE

á base de CLORHIDRO-FOSFATO de CAL

TISIS, ANEMIA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES de los HUESOS, CAQUEXIA, ESCRÓFULAS, INAPETENCIA, DISEPSIA, ESTADO NERVIOSO.

El mejor alimento para los niños débiles y las nodrizas.

LEVADURA COIRRE

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

ÁNTRAX, FORÚNCULOS, FORÚNCULOSIS, GASTRO-ENTERITIS, DISENTERIA, NEUMONIA, FIEBRE TIFOIDEA, DIABETES, ACNÉ, FLEMONES, SUPURACIONES, LEUCORRÉAS Y VAGINITIS y todas las AFECCIONES que dan lugar a Supuraciones.

COIRRE, 70, Rue du Cherche-Midi, PARIS.

EN LAS BUENAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO

Antes de la curación

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso:

Eczema, herpes, impetigos, aenes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarindacos, sycosis de la barba, comezones, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, y otras enfermedades de la sangre.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días, se encuentra trasformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).

Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

Depósito General.—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Lopera, 9 (esquina), San Sebastián.

Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentín Marquina y Sucesor de Jesus C. Castillo.—PAMPLONA.

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON

MAQUINA SINGER



LA SUPREMACIA DE LA MAQUINA SINGER

Ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COJER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MÁQUINAS PARA COJER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.

BOULEVARD DE SARASATE, 28, Pamplona.

GAZTAMBIDE, 9, TUDELA.

HOPOAN

Dr. THAMIN Curación infalible

ESTÓMAGO hígado, intestinos, dispepsias flatulentas, acidez, bilis, inapetencia, estreñimiento, vómitos de las embarazadas y todas las afecciones de este aparato digestivo

PARA CURARSE BASTA UNA CAJA

Su fórmula está en cada prospecto; esta es su garantía

Premiado con más de 200 recompensas honoríficas

Vendase en todas las buenas farmacias: HOPOAN THAMIN

Segadoras "New Ideal Deering"

Sucursal en Tafalla



Por su mecanismo, sencillo manejo, solidez y mayor ligereza de tracción, esta ingeniosa segadora (o mismo la atadora que la agavilladora) es la más perfecta y práctica de cuantas se cambian y personal trabajan en la región desde hace 10 años.—Depósitos de piezas de repuesto y representación exclusiva para España y venta de máquinas agrícolas y vinícolas de las mejores marcas.

Alberto Ahles y C. Sucursal de Tafalla

CADARSO, 14 (FRENTE A LA ESTACION)

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 28 Martes.—San León II, Papa y confesor.—Un médico llamado Pablo, fué el padre de San León, natural de Sicilia. La virtud y extraordinaria aplicación de este santo le hicieron merecedor de la primera dignidad de la Iglesia, cupo cargo desempeñó con exactitud y acierto. Confirmó el sexto Concilio ecuménico; erigió un templo en honor de San Pablo y reformó el canto gregoriano. Compuso varios himnos y dió algunos decretos concernientes a la disciplina eclesiástica.

CULTOS

Oficio de San León II con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.

A las 3 y media vísperas, completas, rosario matutino y laudes.

A las 8 y media rosario de los esclavos.

En Santo Domingo.—A las 4 y media de la tarde ejercicio al Corazón de Jesús.

En San Agustín.—A las 8 novena a San Luis Gonzaga con exposición en Cuarenta Horas.

En las Salesas.—A las 7 y media de la tarde ejercicios al Corazón de Jesús.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Campana 14—2.º

San Lorenzo.—Mayor 88—3.º

San Nicolás.—San Antón 3—3.º

San Juan Bautista.—Dormitatoria 36—3.º

San Agustín.—Javier 9—3.º

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES

Trigo	5,85
Habas	4,40
Maiz	4,50
Beza	5,15
Cebada	3,40
Avena	3,30

28/13 litros (rob')
Pesetas

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones, 1. Hembras, 1.

Defunciones.—Valentín Solá, de 38 años, de Ribaforada, Manicomio; Nicasio Ibarra, de 70 años; de Iturgoyen, Hospital civil.

Matrimonios.—Bernardo Armendariz, de Muru-Astrán, María y Marcelian, de Curries (Zaragoza); Agustín Arteaga, de El Pueyo, con María Uterga, de Puente la Reina; Elias Soto, de Lacar, con Manuela Elizalde, de Pamplona; Gabriel Recalde, de Jaurreita, con Francisca Sarlo, de id.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De c. usa pendiente	28
Arresto mayor	1
En expectación de marcha	10
En prisión correccional	62
Detenidos	5

106

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteaer	25,0
Id. mínima de ayer	13,0
Altura barométrica á las 9 de ayer	722,5
millímetros	
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros	237

POLVOS DEL DR. SOUDRE

El mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una pastilla de estos polvos.

Preparados por M. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.

De venta en Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.